

# OPINION ESTUDIANTE

BIENESTAR  
BIBLIOTECA  
ESTUDIANTE

ORGANO DE COHEAT. DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS  
XV EPOCA San Salvador, 31 de mayo de 1961

No. 12

## SERVILISMO RIDICULO

ABSURDA "CRUZADA DEL COLON"

Los yanquis tienen sus fétidos lacayos

### EDITORIAL

#### SALUDO A NUEVOS COMPAÑEROS UNIVERSITARIOS

¡Os recibimos con abrazo fraterno!

Un nuevo contingente de la Juventud ha llegado a la Universidad. De entre cientos de miles de jóvenes salvadoreños sólo unos cuantos centenares han alcanzado la puerta de la Universidad. El resto, las enormes masas de ellos, se han quedado enredados en la enmarañada selva social en que vivimos todavía. La mayor parte se quedó analfabeta, aprisionada en la trituradora, aturdidora y succionante vida del campo y hasta ella no llega ni siquiera la sospecha del impresionante avance de la ciencia. Desnutrida, analfabeta, palúdica, descalza, sin trabajo, cubierta de terrosos harapos, la juventud campesina, no vive, sino muere entre los surcos ajenos, sumida en la oscuridad primitiva de la ausencia del conocimiento científico, empujada por la espalda con el mauser de la Guardia, hacia la sumisión ante la explotación, inducida por el sermón clerical hacia la resignación absoluta frente a la cruel vida de bestias en que se devana; empujada a aceptar salarios de hambre para no morir tan pronto, por la insaciable voracidad de quienes son dueños de la tierra y el agua, del ganado y la máquina. En el límite entre la bestia y el hombre, allí se quedaron enredados por la fuerza, las dos terceras partes de nuestra Juventud.

Otra inmensa parte de ella, tampoco llegó hasta la puerta de la Universidad. Caminó -- los primeros grados de la primaria, o logró

Pasa a la 2ª pág.

"Mostrar al mundo que en El Salvador se respetan los derechos humanos", es el objetivo, afirmaron "un periódico local, los integrantes del Comité pro "Cruzada del Colón" que para recaudar fondos y comprar tractores a favor del pueblo cubano (del verdadero y no el traidor, el mercenario) se ha organizado recientemente en esta ciudad.

De acuerdo a la realidad imperante en el país y con los objetivos propuestos, la organización de una entidad como la que nos ocupa

Pasa a la pág. 4ª

#### CASOS INSOLITOS EN LA UNIVERSIDAD

O

#### LA DESVARGUENZA COMO SISTEMA

Debe terminarse con esas irregularidades

Todo universitario conciente y principalmente aquellos que durante los momentos culminantes de la feroz dictadura lemasista, sufrieron destierros, encarcelamientos, torturas o cualquiera otra vejación, recordarán con amargura y con indignación como dentro de la misma universidad hubo elementos que se prestaron graciosamente en una u otra forma para traicionar a nuestro principal centro de estudios.

Pues bien; estos sujetos como pretendidamente hijos pródigos, regresan para que su madre nutricia los amamante de nuevo. De estos tipos antiuniversitarios -- que por suerte no son muchos --, nos referiremos a continuación y para muestra nos bastan tres botoncitos: Luis Apericio, Cándido Morales y Víctor Manuel Martínez, estos susodichos sujetos regresan a la Facultad de Humanidades

Pasa a la 2ª pág.

Viene de la 1ª pág.

Editorial

Saludo a los nuevos compañeros....

terminarla, pero no pudo escapar al destino cruel que la sociedad en que vivimos tiene preparada para la Juventud. La miseria, la explotación, el hambre de ellos y de sus familias, también terminaron aventurados cuando todavía eran niños, al trabajo prematuro, al morir prematuro, a la oscuridad.

A la altura de la secundaria quedaron prisioneros de esta jungla en la que unos pocos hombres devoran a resto, otros miles de jóvenes. Y así diezmado y reducido, al llegar a la puerta de la Universidad este contingente minúsculo de unos cuantos cientos de muchachos.

Pero bien, ha llegado un pequeñísimo nuevo contingente seleccionado por la injusticia y la crueldad. Y aquí lo tenemos pisando la entrada del Alma Mater. Los ven ciegos en la ley de la competencia como algo aplicable a todo caso, sufren un rotundo desmentido con lo que pasa a nuestra Juventud. Después de tanto sacrificar multitudes de niños y jóvenes y apartarlos cruelmente del sendero que conduce a la ciencia, la lógica mecánica de la competencia podría augurarle que, por fin, toda esa injusticia encontrará su contrapeso en las luces de la ciencia que estarán esperando al llegar a la ansiada meta. Pero no es así. Al llegar a nuestra Universidad, encuentran una institución vetusta y aferrada más al dogma que a la ciencia, más a la oscuridad que a la luz, más al prejuicio que a la verdad objetiva.

Vosotros, jóvenes hermanos que ahora estáis entrando por la puerta mayor de la Facultad Universitaria por primera vez, antes de seguir adelante tenéis la obligación de mirar hacia atrás y contemplar el inmenso mar de nuestra Juventud que se quedó atrapada por la injusticia y la explotación. ¡Quítate la venda que han tratado de imponer a tus ojos para que no veas y contemples ese panorama! ¡Compara el número de los que se quedan con el de los que llegan contigo! Rompe la barrera de prejuicios que te han construido cuidadosamente desde el cerebro y hasta estas preguntas: ¿Con quién estaré yo, con el Pueblo o en contra de él? ¿Con el dogma, o con la verdad científica? ¿Ayudaré a liberar al pueblo de la ignorancia, la opresión y la explotación? Este es el conflicto del Hombre de nuestro tiempo y el salvadoreño tiene muchísimos motivos que otros para tenerlo planteado. Este es el conflicto que encontrareis dentro de la Universidad.

Para muchos NO DEBERIA SER ASÍ, pero ASÍ ES. Para muchos, vosotros, jóvenes del nuevo contingente que llega a la Universidad ahora, sólo debéis mirar sobre los viejos libros que contienen las viejas memorias, o

sobre los nuevos con verdades y medias, pero jamás hacia el pueblo y su martirio. Sin embargo, los que así piensan tampoco pueden impedir ya que os veáis envueltos en el profundo conflicto de nuestros días. Ese conflicto no se puede eludir. Temorarlo es tomar posición al lado de los que oprimen y explotan, es dejarlos hacer. De modo que tendréis que decidir vuestras respuestas a los interrogantes que se abren ante vosotros.

De todos modos sois bien venidos. Desde las líneas de este heroico veterano del Estudiantado y de todo el pueblo salvadoreño, desde los CINCUENTA AÑOS DE HISTORIA PATRIA que ha recorrido OPINION ESTUDIANTIL, salimos a recibirlos con un fuerte abrazo de hermanos.

Viene de la 1ª pág.

Casos insólitos en la.....

como quien nadie ha quebrado un plato y aquí no ha pasado nada.

Pero, hagamos memoria. En los días más aciagos de la represión leonista, estos condorosos señores se dedicaron de manera especial a recoger firmas de adhesión en el Magisterio Nacional para aquel régimen que se agrietaba. Esta campaña estaba canalizada contra la Universidad y tendría a través de los métodos más bajos a denigrarla. Las firmas no se pedían de buenas maneras, sino que a base de amenazas, humilladas algunas, descaídas otras. Fue corriente ver en aquella época a estos señores en su misión lacayana recogiendo firmas en los Institutos, Escuelas Normales y demás centros culturales, poco les faltó para llegar hasta a la Universidad en su cochina labor.

Y sucede, ¡El colmo de los colmos! que estos sujetos se examinan en la Facultad de Humanidades sin tener asistencia, ni haber aprobado exámenes parciales.

Pero...., preguntémosnos, ¿quiénes son esos señores que con la sonrisa en los labios permitían semejante barbaridad.....?

Muy mal andamos señores alumnos y profesores y a este paso llegaremos un día solo a presentarnos la primera vez para matricularnos y la segunda vez para exámenes finales, y el otro año en el curso superior y sigue la farsa.

Seguiremos así en algunas Facultades...?

Esperamos que nó. Exigimos más respeto para nuestro Alma Mater. Ya es hora de ponerle coto a tanto abuso de parte de una serie de tipos feroces e indignos que no tienen derecho ni siquiera a poner los pies en la Universidad, con ese solo acto, basta para enloquecerla. Suficiente la han traicionado, suficiente la han humillado.

LOS DEBERES NO SE PUDEN,

SE CUMPLIRAN.

## Problemas Nacionales

## LA TRAGEDIA DEL PUEBLO NORTEAMERICANO

- I -

El alcoholismo:

Se le considera una lacra social, nacida más por las presiones e inhibiciones de nuestra sociedad y que no podremos cambiarla hasta transformar el aspecto social y económico del salvadoreño.

El alcoholismo se considera no como un vicio, sino como una enfermedad social. Esto obliga un concepto diferente para tratarlo y luchar contra él.

Lo grave es, que entre nosotros lo representa, no sólo el consumo exagerado del alcohol, sino la posición que mundialmente nos corresponde en el consumo proporcional. Así, el consumo en 1958, por hombres mayores de 18 años, fue:

- 1) Francia: 27 L.    3) El Salvador: 5.14 L.  
2) Noruega: 11.9 L.    4) Inglaterra: 4.5 L.

Es un problema individual, familiar, económico y social. No puede ser menospreciado, excepto por irresponsables e ignorantes. Debe cambiarse entre nosotros el concepto de que más paga el obrero y el campesino. Significa más alcohol, pues ya dijimos que el alcoholismo, es más una enfermedad que un vicio y sólo una mejora económica puede cambiar un mal social.

El consumo de alcohol puro, per cápita, en 1958 fue de:

	Menores y adultos.	Sólo los mayores de 18 años
Cerveza.....	0,52 L.....	2,03 L.
Otros licores.....	0,79 L.....	3,11 L.
T o t a l:.....	1,31 L.....	5,14 L.

En dinero, el problema no es menor. Es dinero que prácticamente pierde el salvadoreño, y enriquece a minorías. Los datos anteriores produjeron, aproximadamente:

En cerveza: \$ 25.000.000 (millones de colones)  
Otros licores: \$ 5.000.000 (millones de colones).

«Cuánta riqueza llega al monopolio cervecero de La Constancia o sea a Meza Aynul! Esto es comentario aparte».

Como prueba de lo dañino que es el alcohol, socialmente, y los gastos individuales y estatales que produce, vemos estos datos del Hospital Siquiátrico de El Salvador. En 5 años (1952-1956) ingresaron por las siguientes causas:

Alcoholismo..... 909 pacientes  
Sicosis alcohólica..... 749 pacientes  
Esquizofrenia..... 493 pacientes.

Hagamos conciencia. El alcoholismo, como otras tantas males sociales, hacen un daño enorme al país. Debemos de combatirlo y más, es responsabilidad del gobierno. Este lleva la "batuta", pero sólo se hace obra cuando se conocen los males sociales y se les afronta con valor e inteligencia. El Directorio es incapaz de tanto. Así, de nada valen sus

Pasa a la pág. 5

Los pueblos tienen siempre sus fases históricas de triunfo y sus fases también históricas de derrota y de decadencia. El pueblo de los E.E.U.U. sano siempre en sus intenciones, con un magnífico espíritu de hermandad para con los débiles pueblos latinoamericanos, asiáticos o africanos, ha sabido comprender la tragedia de éstos y ha deseado proporcionar su cooperación efectiva en la solución de sus problemas. Más la fuerza vital y humana de esa buena intención ha privado en pequeños núcleos representativos del sentir nacional. El resto y quizá la mayoría de ese pueblo perdido en el maremagnum de la propaganda demagógica, ha desconocido siempre las proporciones de la tragedia de los países subdesarrollados, abatidos dentro de un sistema económico feudal o semifeudal que les ahoga.

El sentido humanitario del pueblo norteamericano para con el mundo, ha tratado de ser asfixiado siempre por los sectores poderosos y dirigentes de la economía y la política imperialista, con el engañoso triunfo del país, en todos los planos de la ciencia, la política y la economía. Se ha tratado con cierto o inconcientemente de formar un complejo de superioridad en esa buena gente, que en aras del engaño, está perdiendo ya el sentido filosófico de los principios éticos y humanísticos por los cuales lucharon los fundadores de ese gran país.

Y es que en los E.E.U.U. el pueblo a fuerza de luchar (mal orientado por supuesto) por la superación económica del país, ha satisfecho esa meta; pero ha incurrido en el más grave error, como es descuidar los valores espirituales del hombre. En la materialización de la lucha económica, que le ha proporcionado solidez innegable, ha descuidado el aspecto espiritual y humano, que se ha debilitado sencillamente hasta el quebrantamiento.

Los E.E.U.U., constituyen un país grande montado sobre una sociedad pequeña; una nación poderosa sobre una sociedad débil. Por debajo del fabuloso progreso técnico, más allá de su constitución, normas y leyes políticas, la sociedad norteamericana es porosa y frágil.

La constitución de la sociedad norteamericana, débil todavía, en formación tal vez, se debe quizá a la integración constante de la misma por inmigrantes de todas partes del mundo, que con su variedad de razas, lenguas y credos religiosos, han formado y siguen formando el pueblo de los E.E.U.U.. Un país que sufre el fenómeno de la inmigración, tarda más tiempo para definir su propia personalidad y adquirir plena formación del sentido nacional.

Contra la debilidad congénita de la es-

Pasa a la pág. 4

Viene de la pág. 36.

La Tragedia del Pueblo.....

La estructura social norteamericana reacciona la sociedad misma, con su ancestral espíritu conservacionista. Los E.E.U.U. necesitan diariamente encarrilar la corriente inmigratoria, integrada por gente de distinta formación social, hacia el bloque nacional, para que, a fuerza del respeto a las ideas y convicciones de aquellos, pueda convertirse en ciudadanos estadounidenses. Más ese mecanismo unificador de razas, equivocadamente trata de fabricar ciudadanos "standard" como quien fabrica piezas de automóvil; y es aquí donde se da ese raro fenómeno, de formar un pueblo hecho a la medida y al gusto de los superhombres del negocio y de las finanzas.

Se trata de crear un país de nueva con-textura social, cuyas relaciones se estrechen, se vuelvan rígidas dentro de un cauce "adoc", donde la gente sienta y piense de acuerdo al interés de la clase dominante, donde el inmigrante que escapó en otros ámbitos, en este país, que es su nueva patria, debe someterse sin salvación alguna.

Esa sociedad de constitución elemental - primaria, en plena formación: como primitivo que es, encierra grandes tabús y está centralizada en clanes cerrados, vivificada por ligas, hermandades, legiones y clubs, que por miles y mal orientados, constituyen peligro para la integridad individual. Así como no pueden elevar a la fama al más oscuro ciudadano, pueden hundirlo en la ignominia y la calumnia; destruirlo por efecto de la acción colectiva, mal dirigida, por los magos del monopolio financiero. Son todas esas agrupaciones, las que forman el tejido social, vivo y activo de los E.E.U.U. Son las que moldean y representan el espíritu del país.

El arma de ataque de esas organizaciones, son los llamados "grupos de presión", que se cuelan como virus en las células oficiales; para ejercer su función presionista en el país.

Un ejemplo de esa función presionista ha sido la fenomenal "campaña de la liga contra las tabernas", que trabajó treinta y dos años y gastó sesenta y siete millones de dólares hasta conseguir la adopción de la ley seca. Lo "democrático" de esos grupos de presión y de las organizaciones y clubs que los alientan, es que en ellos cabe desde el más obsesado fanático, y el hombre de buen fé, hasta el oportunista y el ganster.

Podría ser la asociación de empresarios de restaurantes, que protestara porque en un teatro se hace el chiste sobre las moscas, que en ellos suelta haber, o puede ser el ku-klus-klan que es una organización terrorista para el linchamiento de los negros. Más lo cierto es, que en ese pueblo organizado en una forma primitiva, donde priva el

Viene de la 1ª pág.

Servilismo y .....

pa resulta fuera de razón y por lo absurda, risible.

Pensarán estos benefactores del dólar, es-tos instrumentos del imperialismo, que nuestro pueblo, conciente de que se están pisoteando sus derechos, va a creer esas falsedades y prestarse al jueguito de la propaganda contra la revolución Cubana?

Todo salvadoreño sabe que actualmente centenares de ciudadanos se encuentran exiliados, prisioneros o huyendo de la tenaz persecución policiaca impuesta por el Directorio. ¿Podría creerse que en esta forma se están respetando los derechos humanos?

Hubiera sido plausible, que este comité - que hoy aboga por extranjeros mercenarios, - se hubiera organizado para ayudar a nuestra propia gente, que está siendo atropellada por el gobierno tiránico imperante. Con ello sí estamos seguros, que defenderían los derechos humanos que en El Salvador no se respetan.

Aseguran en sus declaraciones los señores del susodicho comité, (pro cruzada de la propaganda) que con su labor están demostrando que en el país "se sustentan ideas" y que su acción es humanitaria. Nosotros les preguntamos, si no sería más humanitario, realizar cruzadas en favor del pueblo salvadoreño, que divagarse en campañas extranjeras, sirviendo como instrumento al imperialismo yanqui.

O, es que les importa más a esos señores quedar bien con el Departamento de Estado y con mister Kennedy, que con el pueblo salvadoreño.

En cuanto a recoger dólares para enviar tractores al pueblo cubano, que en verdad los necesita para trabajar pacífica y constructivamente, dinero sobraría; pues los E.E.U.U. es un país rico, donde una campaña encaminada a desprestigiar a Cuba, sonará a campañas entre la gente inconciente, que como mucha de la nuestra, y en el resto de latinoamérica, caminan engañadas por la asquerosa prensa que nos informa.

El dinero recogido por los sectores capitalistas norteamericanos, que ya tienen la venia del señor Kennedy; pues a ellos más que a nadie, es a quienes interesa "salvar" a la gente que embrocaron en una criminal invasión contra el pueblo cubano, que lucha por la reconstrucción económica, después de vivir una era de explotación como la nuestra.

Cuba, necesita tractores para mejorar su creciente desarrollo económico, y ya que el gobierno norteamericano no se los vende, por mantener el "humanitario" bloqueo, a ese pueblo que se defiende dignamente de la explotación extranjera. Es justo que como indemnización por los daños causados antes y durante la fracasada invasión, sean adquiridos como retribución de parte del sector capitalista que financió los ataques aéreos, los actos de terrorismo y la invasión a Cuba.

Pasa a la 5a. Pág

Letras al Servicio del Pueblo

A R O O S E V E L T

(Fragmento) por Ruben Darío.

¡Es con voz de la Biblia, o verso de Walt Whitman,  
que habría que llegar hasta tí, Cazador!  
Eres los Estados Unidos,  
eres el futuro invasor  
de la América ingenua que tiene sangre indígena,  
que aun reza a Jesucristo y aun habla español.

Crees que la vida es incendio,  
que el progreso es erupción;  
que en donde pones la bala  
el porvenir pones.

No.

Juntáis al culto de Hércules el culto de Mammón;  
y alumbrando el camino de la fácil conquista,  
la Libertad levanta su antorcha en Nueva York.

Mas la América nuestra, que tenía poetas

vive de luz, de fuego, de perfume, de amor,  
la América del grande Moctezuma, del Inca,  
la América fragante de Cristóbal Colón,  
la América católica, la América española,  
la América en que dijo el noble Guatemoc:  
"Yo no estoy en un lecho de rosas"; esa América  
que tiembla de huracanes y que vive de Amor;  
hombres de ojos sajones y alma bárbara, vive.  
Y sueña. Y ama, y vibra; y es la hija del Sol.  
Tened cuidado. ¡Vive la América española!  
Hay mil cachorros sueltos del León Español.  
Se necesitaría, Roosevelt, ser por Dios mismo,  
el Riflero terrible y el fuerte Cazador,  
para poder teneros en vuestras férreas garras.

LA TRAGEDIA DEL PUEBLO .....  
Viene de la 4a. Pág.

prejuicio, alentado como llama votiva en ívor de los grandes intereses nacionales e imperialistas; reina una tragedia, que cada día debilita las bases sobre las cuales fue construida una nación que pudo ser poderosa en todos los campos, y que hoy se precipita a la ruina, por efecto de la satánica acción de los monopolios, que han demostrado ser acérrimos enemigos de la grandeza moral y espiritual de los pueblos.

PROBLEMAS .....  
Viene de la 3a. Pág.

leyes sociales, cuanto que toda reforma social sabe a qué va, y debe planearse con la gente más capaz. Por ahora, creemos que al pueblo sí debe hacérsale conciencia de sus problemas, esperando que un día esa conciencia y la de sus necesidades le permita no ser engañado por donagogos, por los gobiernos u otros intereses.

AL DESCUBIERTO PERVERSO FONDO.  
Empresas gringas mienten.

Magnífica actuación tuvo la delegación de la ASOCIACION GENERAL DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS (AGEUS) en el reciente Congreso Estudiantil Universitario Centro Americano (CEUCA) celebrado recientemente en la Universidad de Paniza de la ciudad de Panamá.

Las discusiones se realizaron en el mayor orden. Más, no podía faltar la añorada falsedad de las agencias noticiosas estadounidenses y la U.P.I. afirmó en cable fechado veintiuno del corriente que dicho congreso "condenó a Fidel Castro por impedir elecciones en Cuba, destruir el movimiento sindical y abolir la autonomía universitaria" y "condenó a EE.UU. por preparar y financiar la invasión a Cuba". Aseguraba la U.P.I. que la delegación salvadoreña había votado en favor de esa resolución. Nada más falso.

La moción triunfadora fue propuesta por Guatemala y Honduras, apoyada por Panamá, Costa Rica y México. Nicaragua tuvo la posición gallarda de apoyar la revolución cubana y votar contra la moción presentada. La delegación salvadoreña se abstuvo de votar, y explicó que el problema interno de la AGEUS

en cuanto a su posición con ese asunto había hecho crisis el año pasado, por lo cual se veía imposibilitado para pronunciarse.

Nuestra representación opone porque se enviara una delegación observadora a Cuba, con gastos pagados por las Uniones Nacionales de Estudiantes. Que esa delegación informe parcialmente sobre la situación política de aquel país.

La moción aprobada que se refiere la U.P.I. no implica, pues, condena ni viva a Fidel Castro, sino que implica un análisis objetivo de la situación cubana.

No hubo balazos ni riñas entre estudiantes castristas y anticastristas como afirma la U.P.I.

En lo expuesto queda desvirtuada la falacia de las informaciones que nos sirven las agencias publicitarias gringas que no tienen por nota sino el engaño y la lucha encubierta del monopolio imperialista por negar la verdad.

